



TALLER SOBRE “DIVERSIDAD SEXUAL, IDENTIDAD DE GÉNERO Y DERECHOS HUMANOS”

I. PROPUESTA

En el marco de la convocatoria del Instituto de Derechos Humanos “Bartolomé de las Casas” de la Universidad Carlos III de Madrid para la organización de talleres sobre derechos humanos, filosofía del derecho y filosofía política durante el curso 2016-2017, se propone la realización de un taller sobre “**Diversidad sexual, identidad de género y derechos humanos**”, con duración de febrero a abril de 2017.

II. PERSONA QUE AVALA LA PROPUESTA

Prof. Dr. Juan Daniel Oliva Martínez - Profesor Titular de Derecho Internacional Público de la Universidad Carlos III de Madrid / Miembro del Instituto de Estudios Internacionales y Europeos “Francisco de Vitoria” / Subdirector del Máster en Acción Solidaria Internacional y de Inclusión Social de la Universidad Carlos III de Madrid

III. ORGANIZADORAS DEL TALLER

Alana Micaelle Cavalcante Carvalho – Estudiante del Máster en Estudios Avanzados en Derechos Humanos del Instituto de Derechos Humanos “Bartolomé de las Casas” (2015-2016)

Juliana Rosa Gonçalves Mota - Estudiante del Máster en Estudios Avanzados en Derechos Humanos del Instituto de Derechos Humanos “Bartolomé de las Casas” (2015-2016)

Adriana Sánchez Lizama - Estudiante del Doctorado en Estudios Avanzados en Derechos Humanos del Instituto de Derechos Humanos “Bartolomé de las Casas” (2015-2018) / Miembro del Grupo de Investigación “Globalización, Procesos de Integración y Cooperación Internacional” de la Universidad Carlos III de Madrid

IV. DATOS DE CONTACTO

Instituto de Estudios Internacionales y Europeos "Francisco de Vitoria"
Universidad Carlos III de Madrid
Campus de Getafe Despacho: 11.1.23
E-mail: adrsanch@inst.uc3m.es / daoliva@der-pu.uc3m.es
Teléfono: (00.34) 91.624.98.43



V. SENTIDO DEL TALLER Y OBJETIVOS

Los derechos diferenciados de las personas pertenecientes a la comunidad LGBTIQ, así como las necesidades y reivindicaciones de cada uno de los grupos que hacen parte de la misma, son con frecuencia poco visibilizados en los espacios públicos a nivel general, incluso en la academia, a pesar de que los movimientos sociales que los respaldan llevan una larga trayectoria de lucha por su reconocimiento.

Por otro lado, la consolidación de los avances normativos y jurídicos a nivel internacional en torno a estos derechos es todavía un reto, ya que si bien los tratados generales de derechos humanos engloban su protección, no existe todavía un tratado internacional sobre esta materia.

Asimismo, la penalización y persecución de las personas LGBTIQ es una práctica amparada legalmente en muchos países, incluso aplicando la pena de muerte. La orientación sexual y la identidad de género, ya sean reales o percibidas, son por tanto motivo para la violación de los derechos humanos incluso en sociedades donde su protección está normada.

Superar las barreras que impiden a las personas LGBTIQ el pleno disfrute de sus derechos, requiere de ejercicios de reflexión por parte de la sociedad en su conjunto sobre las dinámicas que propician la vulneración de los mismos, así como del conocimiento de los mecanismos para su protección. El taller sobre “Diversidad sexual, identidad de género y derechos humanos” aquí propuesto, contribuye a la generación de espacios en la academia desde los cuales avanzar en este sentido.

El objetivo del taller, por tanto, es dar a conocer a la comunidad universitaria los principales avances en materia jurídica sobre los derechos de las personas LGBTIQ a nivel internacional, así como los desafíos que todavía persisten para su reconocimiento, respeto, protección y garantía. Para ello, se hará una revisión histórica sobre las formas de reivindicación por parte de la comunidad LGBTIQ desde los movimientos sociales, las diferencias entre cada grupo que lo conforma en materia de derechos, así como una aproximación a los desafíos que enfrentan para la positivación de sus demandas en el Derecho Internacional Público y las constituciones nacionales. Para dotar de sentido a estos análisis, será necesario reflexionar sobre las grandes disparidades existentes entre distintas regiones del mundo, derivadas de concepciones divergentes influidas por la cultura, la religión, la medicina, la discriminación interseccional, etc.

VI. METODOLOGÍA

Se proponen 8 sesiones, en las cuales se alternarán ponencias a cargo de especialistas en las temáticas a abordar, con presentaciones realizadas por alumnos de posgrado de la Universidad Carlos III de Madrid, incluidas las organizadoras del taller.

Para cada sesión se propondrá una lectura obligatoria y se realizarán recomendaciones sobre textos complementarios, películas, documentales, páginas web especializadas, entre otros recursos que apoyen la comprensión de los participantes del taller sobre las temáticas abordadas. Preferentemente, estos recursos de apoyo serán facilitados por los ponentes.



VII. CALENDARIO DE ACTIVIDADES

El taller se realizará todos los viernes de febrero y abril, en horario de 14:00 a 15:45 horas, en el Campus de Getafe Aula 18.0A.07, con el siguiente detalle:

Viernes 3 de Febrero 2017

Introducción al taller: conceptos básicos y visión general del colectivo

Viernes 10 de Febrero 2017

Historia y reivindicaciones de los gays, lesbianas y bisexuales

Viernes 17 de Febrero 2017

Personas Trans, situación histórica y actual

Viernes 24 de Febrero 2017

Las personas intersexuales y su situación en el contexto médico y jurídico

Viernes 3 de Marzo 2017

Identidad Queer: el género no binario

Viernes 10 de Marzo 2017

Violencia hacia la comunidad LGBTIQ en la sociedad actual

Viernes 17 de Marzo 2017

Situación de la Comunidad LGBTIQ en el mundo y los retos jurídicos y sociales

Viernes 24 de Marzo 2017

Temas de interseccionalidad

Viernes 31 de Marzo 2017

Las personas LGBTIQ en las Fuerzas Armadas y en los cuerpos de seguridad